

EL CORREO

DE MALLORCA.

BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Además de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma poco después de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELÉGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mención en España y en el extranjero.—El CORREO sale todos los días excepto los domingos.

PUNTOS DE SUSCRICION.
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 5 horas y 47 minutos.
Pónese á las 5 horas y 58 minutos.

Sale la luna á las h. y m. de la noche.
Pónese á las 3 h. 29 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA.

con El Telégrafo 7 r.
Un mes: }
sin El Telégrafo 3 r.
Un número suelto 3 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

PALMA.

Como continuacion de los curiosos datos relativos al Lazareto de Mahon que copiamos dias pasados del Diario de Menorca, damos cabida hoy al siguiente artículo que hallamos en uno de los números de dicho periódico recibidos por el correo de ayer.

«La general epidemia del Cólera-morbo que recorriendo la mayor parte de los pueblos de la península y del extranjero, asomó tambien en Mahon, aumentó de un modo considerable el movimiento cuarentenario en 1854.

De los 735 buques entrados en el puerto durante el año, 438 fueron admitidos desde luego á libre plática y 597 previa cuarentena: de estos últimos 405 eran nacionales y los 192 restantes extranjeros.

La clasificacion de los 735 buques es en la forma siguiente: 34 españoles de guerra, con 3,239 tripulantes, 2,722 pasajeros y 225 cañones.—4 extranjeros de guerra con 669 tripulantes, 846 pasajeros y 62 cañones.—47 españoles mercantes procedentes de América con un total de 8,379 toneladas, 580 tripulantes y 210 pasajeros.

178 españoles mercantes procedentes de puertos extranjeros, con 17,777 y media toneladas, 1822 tripulantes 410 pasajeros.

243 españoles de cabotaje con 12 mil 578 toneladas, 1803 tripulantes y 1816 pasajeros.

64 españoles menores, con 4001 y media toneladas, 332 tripulantes y 249 pasajeros.

Extranjeros: 2 mercantes con carga, 283 toneladas y 16 tripulantes: 196 en lastre ó de tránsito con 35,821 toneladas, 1976 tripulantes y 1,048 pasajeros.

El total de buques entrados en el puerto de Mahon durante el quinquenio de 1850—1854 forma el siguiente cuadro:

Año 1850	423 buques
1851	326
1852	375
1853	328
1854	735
	2187

Como se vé resulta una ventaja notabilísima en el año 54 y la causa no es otra que la que hemos manifestado al principiar este artículo.

En cuanto á las épocas, de la cuarentena generalmente hay siempre pocas admisiones en los primeros meses del año, y muchas en los últimos, sobre todo al principio del segundo semestre; así es que en el año de que nos ocupamos entraron solamente 37 buques cuarentenarios en el primer semestre y 560 en el segundo, con cincuenta y un enfermos á saber: 5 en julio, 49 en agosto, 43 en setiembre, 3 en octubre, 4 en noviembre y 8 en diciembre. Se vé, pues, que el número mayor de entrados corresponde á los meses de agosto y setiembre, época en que el cólera azotaba de lleno casi á toda España, y principalmente á Barcelona y su provincia.

De los 51 enfermos 5 estaban afectados de un cólico sospechoso y los mas de ellos murieron de los 7 guardas de salud que con ellos había, casi todos se vieron invadidos del mismo cólico y 5 murieron.

Entre los demas enfermos se contaban 27 pasajeros uno de los cuales era el general D. Francisco Lavalete, quien murió de un ataque apoplético el dia 10 de diciembre.

Finalmente desde el 4.º al 8 de julio entraron además en las enfermerías del lazareto 25 solda-

dos licenciados del ejército de la isla de Cuba, que conducía el transporte de vapor *Castilla* y afectados de enfermedades comunes. Ninguno de ellos murió, habiendo sido trasladados 14 al hospital militar, y continuando los restantes su viaje en el mismo buque después de terminada su cuarentena.

Derechos sanitarios.—Por derechos de sanidad, cuarentena, expurgos, patentes, refrendos etc. se recaudaron durante este año 373,416 reales 42 mrs.

Para el servicio de los buques y personas incomunicadas se emplearon 891 guardas de salud cuyas dietas ascienden á 138,538 reales vellon.

Año 1855.—Durante el año 1855 entraron en el puerto 405 buques cuya clasificación es: 5 españoles de guerra con 242 tripulantes y 44 cañones: 5 extranjeros de guerra, con 777 tripulantes, 900 pasajeros y 33 cañones.

48 españoles mercantes procedentes de América, con un total de 8,490 y 112 toneladas, 594 tripulantes y 153 pasajeros: 66 españoles mercantes procedentes de puertos extranjeros con 8621 toneladas 680 tripulantes y 268 pasajeros.

141 españoles de cabotaje, con 6447 toneladas de porte, 1262 tripulantes y 1637 pasajeros; 75 españoles menores (inclusos los de vela latina, que generalmente no llegan á 20 toneladas, con 240 toneladas, 402 tripulantes y 304 pasajeros.

3 extranjeros con carga, 635 toneladas, 32 tripulantes y 7 pasajeros: 62 extranjeros en lastre ó de tránsito con 40,546 toneladas, 790 tripulantes y 1440 pasajeros.

Movimiento cuarentenario.—De estos 405 buques 233 fueron admitidos desde luego á libre plática, y previa cuarentena 172, de los cuales 160 fueron nacionales y 12 extranjeros.

Es fácil de explicar la mayor afluencia de buques durante el año anterior por el crecido número que tuvieron que venir á cuarentenar con motivo del cólera morbo que á la sazón azotaba á toda Europa.

El movimiento sanitario fué casi nulo en el año 55 pues solo hubo 6 entrados en la enfermería del lazareto, todos de dolencias crónicas: tres de ellos fallecieron.

Derechos sanitarios: se recaudaron por este concepto 167,908 rs. 16 ms. ó sea mas de la mitad menos de lo recaudado en el año anterior.

Para el servicio de los buques y de las personas incomunicadas se emplearon 399 guardas de salud que devengaron 42,588 rs. por razón de dietas ó jornales.—J. Hospitaler. »

De los periódicos de Menorca tomamos las siguientes noticias:—El 15 por la mañana des-

cargó sobre el pueblo de Alayor una tormenta que duró mas de dos horas. Un rayo mató al conductor de un predio del señor marques de Albranca é hirió á un mozo de labranza. A consecuencia de la lluvia los campos han quedado muy mal parados.—El 13 por la noche tuvo lugar otra tormenta durante la cual un rayo mató dos mulas y un asno y estropeó la torre de un molino.—El señor Ingeniero jefe de esta provincia visitó dias pasados en compañía del señor Vasallo la parte del puerto comprendido entre el arsenal y el punto llamado *coll des vents* y en vista de los defectos de que adolece el andén existente, los bajos que hay que llenar y la necesidad de construir nuevos andenes hasta cerrar el puerto fijando sus límites naturales y previniendo los estragos de las avenidas, dicho facultativo prometió formar el ante proyecto para emprender en su día las obras necesarias.

En la madrugada de hoy ha salido para Inca en donde permanecerá algunos dias el batallón provincial de Mallorca.

El Mallorquin de ayer anuncia la salida del Sr. D. Tomas Vilella y Crespo sub-teniente militar de este distrito destinado al ejército expedicionario de Africa. Tambien anuncia la llegada de la corbeta de guerra *Mazarredo* al mando del capitan de fragata. D. Victoriano Sanchez.

Que lo quiten.—En la plaza de la Lonja hay desde hace mucho tiempo algunos montones de piedras y de escombros que no suelen hacer otro servicio que el de entretener agradablemente á los muchachos para apedrear los adornos del magnífico edificio que en dicha plaza se levanta, el de hacer formar una desfavorable idea de la policía de esta ciudad, y el de incomodar continuamente á los vecinos con las pedradas que cruzan en todas direcciones. Esperamos pues que la autoridad ó persona á quien corresponda se sirva disponer con toda brevedad que se quiten los escombros referidos, antes que haya de lamentarse alguna desgracia.

Un poco de gresca.—Dias pasados se armó una poquita jarana en el café abierto recientemente en el caserío del *Portitxol*. Varios individuos que al decir de las gentes estaban algo mas alegres de lo que convenia después de haber cometido dentro del café varios

desmanes fueron espulsados del establecimiento y empezaron á apedrear las puertas del mismo hasta que no contentos con esto vinieron á las manos con algunas otras personas. La autoridad está conociendo en este asunto.

Fuera gotas.—Se nos asegura que la Academia de Bellas artes piensa hacer uso del alumbrado de gas para las escuelas nocturnas de dibujo. Aplaudimos sinceramente esta resolución de la Academia y le dirigimos un voto de gracias por ser la primera corporación despues del M. I. Ayuntamiento que tiende una mano protectora á ese importante adelanto. Las ventajas que esta innovación producirá serán muy notables, porque la luz del gas es mucho mas clara y abundante que la de las bugías, podrá conservarse en los salones un aseo que antes no era posible, y se obtendrá además una economía tal, que segun nos han demostrado personas bien informadas con la cantidad consignada para alumbrado en el presupuesto del próximo curso podrán iluminarse mas piezas que las fijadas anteriormente y aun quedará un sobrante para cubrir los gastos de instalación. Esto para los que no creen en la economía que produce el gas.

Que lo imiten todos.—Parece que se está trabajando en la colocación de las cañerías necesarias para iluminar con gas el palacio de la capitania general. Otra cosa no podia esperarse de la ilustración que distingue á las autoridades militares.

Es tarde, pero hacen bien.—Se han adoptado varias disposiciones para que desaparezcan esos focos de infección que se observaban en la playa inmediata á la Lonja, y cuyas emanaciones han causado ya por desgracia graves enfermedades á varios soldados de los cuerpos alojados en los contiguos cuarteles.

Interesa al sexo feo.—Tambien parece se han tomado ciertas medidas para que regresen á su país gran número de mugeres de no muy sanas costumbres, que desde varios puntos del continente habían invadido esta ciudad. Celebramos muy mucho esta resolución mayormente cuando segun noticias ciertos establecimientos de beneficencia se habían resentido bastante de la presencia de esta plaga mugeril.

Antes de ahogarte avisa.—El desnivel que se observa en el piso de la calle de *S'hort del Rey* es la causa de que en los dias de grandes lluvias las casas de frente al cuartel de caballería se vean completamente inundadas. Varios inquilinos de dichas casas nos ruegan que lo hagamos así presente á la autoridad á fin de que se sirva disponer las obras

necesarias para evitar todo peligro de desgracias.

Iremos, Teresa.—Sabemos que dentro de poco debe abrirse un nuevo café cantante en las inmediaciones de la administración de correos. Al efecto se están haciendo grandes preparativos, entre ellos las obras de canalización para el alumbrado que será de gas y abundante. (Los cafés situados en el paseo del Borne ya se van poniendo serios.) El domingo último llegaron á Palma las *artistas* que deben componer la *compañía lírica* del café, y que se harán en breve á fuerza de gorgoritos el encanto de los concurrentes.

SECCION COMERCIAL.

Buques llegados.

Dia 20.—De Barcelona en 3 dias laud Juanito, de 57 ton., pat. Antonio Valls, con 5 mar., 4 pas. jabon, harina y efectos.

De Sta. Pola en 4 dias laud S. Antonio, de 26 ton., pat. Guillermo Roca, con 5 mar. y patatas.

La Corbeta de guerra española Mazaredo, de porte de 16 cañones al mando del capitán de fragata D. Victoriano Sanchez, con 147 individuos procedente de Mahon.

De Iviza en 4 dia javeque S. Juan de 31 ton., pat. Manuel Torres, con 5 mar., 8 pasajeros ganado y efectos.

De Barcelona en 3 dias laud Adonis, de 61 ton., pat. Pablo Prats, con 5 mar., 4 pasajero cañas y efectos.

De Sevilla en 14 dias laud S. Antonio, de 37 ton., pat. Jaime Monserrat, con 5 mar. y habas.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

S. Mauricio, y compañeros mártires.

Diocleciano dispuso que Maximiano pasase á Francia con un ejército para reprimir algunos alborotos. Entre este ejército habia una legion de 6666 soldados Tebanos que eran cristianos. Al acercarse el ejército á su onemigo pareció oportuno á Maximiano sacrificar á sus dioses y tomar juramento de fidelidad á sus soldados. Concedores de este pensamiento san Mauricio capitán de la legion Tebea, Euperio su alférez y Candido personal principal determinaron hacerlo conocer á los suyos y todos á una voz exclamaron, que nunca adorarian á otro Dios que Jesucristo. Enojado Maximiano, mandó que todo el ejército diera sobre ellos y no dejase á ninguno con vida. Era el 22 de setiembre por los años 297.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redacción.—*Juan Villalonga*

SECCION DE ANUNCIOS.

PRIMERA ENSEÑANZA ELEMENTAL Y ENSEÑANZAS ACCESORIAS.

ESTABLECIMIENTO
DE

D. Miguel Porcel pro.,

dirigido en su parte instructiva
por los señores

D. Francisco Jaume y D. Mateo Alzina

Con el fin de propagar la instruccion entre las clases trabajadoras queda abierto en dicho establecimiento desde el 15 del corriente un curso de enseñanza especial para artesanos que durará hasta el dia 31 de mayo del año próximo. Comprenderá los ramos siguientes: lectura, escritura, gramática castellana, aritmética, teórica y practica y dibujo lineal.

Horas de aula.—De siete á nueve de la noche todos los dias esceptuando los sábados, domingos y fiestas de precepto en que no se puede trabajar.—Retribucion mensual diez reales vellon anticipando por meses ó trimestres. Plaza del Gall, continuacion de la calle de San Nicolas, piso 3.º núm. 79.

Continua la admision de alumnos en la clase principal de dia, siempre que no se halle completo el número prefijado desde la apertura del establecimiento.

Coke (carbon purificado.)

El Coke tiene una aplicacion ventajosa para los fogones de grande dimension y de buena corriente de aire, tales como los de los hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, fundiciones de metales, herreros, etc.—En la fábrica del gas se venden tres clases de este combustible á los precios siguientes:

Grueso á 11 rs. vn. el qq.

Mediano á 8 » »

Menudo á 5 » »

Las personas que deseen servirse de este combustible podrán acudir á hacer sus pedidos á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas —Cuesta nueva de santo Domingo, número 76, piso principal, de 10 de la mañana á 2 de la tarde.

Venta.

En la calle d' *es Pi* núm. 22 hay varios muebles para vender.

Gran descubrimiento.

Mechas purificadoras, para purificar las cubas de todo mal gusto sin necesidad de otros efectos, indispensables para los cosecheros, comerciantes y espendedores de vinos y licores.

Estas mechas son de suma utilidad para preparar las cubas y purificarlas de todo mal sabor y olor. Se espenden, por mayor y menor en la manzana 125, calle detras de las Monjas de la Misericordia núm. 23 piso 4.º al infimo precio de 6 cuartos una.

Á cada comprador se le entregará un prospecto con la esplicacion del modo de usarlas.

El profesor Martinez

despues de haber estado varios años en el colegio de Burdeos; ofrece á este ilustrado público enseñarle el idioma francés; con la inteligencia de que los alumnos que no queden satisfechos de su nuevo método de enseñanza no solo queda obligado á abonarles sus honorarios sino que tendrán derecho de proceder contra él para que les abone los perjuicios que se les hayan originado.

Igualmente enseñará á escribir letra inglesa.

Dicho profesor pasará á casa de los Sres. que se dignen honrarle con su confianza.

Estará á las órdenes del público travesia de Peraires, casa nueva, 2.º piso n.º 45.

Hallazgo.

Se ha encontrado un rodete ó medida de metros para medir terrenos: la persona que lo haya perdido puede presentarse en esta imprenta y dando las señas le será entregado.

Otro.

En esta imprenta se dará razon de la persona en cuyo poder se encuentra un pañuelo grande que se encontró ayer tarde en el camino que conduce á la falda del Castillo de Bellver.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

Juan Villalonga